

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADDELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla
En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.
Los no suscritores á 10 id.

SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 28 — De Sexagésima
LÚNES 1.º — San Rosendo obispo y confesor.
MARTES 2 — La Pasión de Ntro. Sr. Jesucristo.
MIÉRCOLES 3. — Santos Hemeterio y Celedonio hermanos martires.

CULTOS.

Domingo 28 — La Misa y el Oficio divino son de la Dominica de Sexagésima con rito semidoble y color morado.

En la Catedral se hará la publicacion de la Bula de la Santa Cruzada predicando el Lic. D. José Febrer Pbro.

Por la tarde despues de Laudes habrá Corona solemne en honor de Ntra. Sra. de los Dolores en su capilla.

En San Agustin habrá fiesta votiva en honor de Ntra. Sra. del Cármen, predicando D. Jaime Serra, Párreco de San Francisco.

En Santa Clara habrá fiesta votiva en honor de San Luis Gonzaga predicando el Lic. D. José Llorens, Pbro.

En el Rosario por la tarde habrá explicacion de la Doctrina cristiana.

Iglesia de San Agustin:

Mañana los Cofrades de la Correa tienen Misa de Comunión general á las siete y media, por ser cuarto domingo de mes — Por la tarde, despues de Visperas, Rosario, Trecenario y Procesion. Asistiendo á ésta, pueden ganar tres indulgencias plenarias.

En la misma iglesia y altar de San José, el próximo lunes se dará comienzo á la devocion del mes de Marzo consagrado al excelso Patriarca. Todos los dias á las siete y media de la mañana se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa practicándose durante la misma los ejercicios propios de dicho mes

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede Cuarenta Dias de indulgencia por cada acto de devocion que se practique en el expresado mes.

CRÓNICA.

España.

Cinco mil quinientas libras esterli-

nas ha enviado á Málaga, en letras sobre Londres, á noventa dias fecha, la junta central de auxilios de Buenos-Aires para la construccion de un pueblo en dicha provincia.

La expresada junta tiene que remitir con dicho objeto nuevas cantidades, pero para verificarlo espera que mejoren los cambios.

Muy en breve se procederá á la construccion de los pueblos *Buenos-Aires* y *El Plata*, de acuerdo en todo con aquella comision central de auxilios.

—Pasa, dice un periódico, de 2.000 los jilgueros que durante los últimos cuatro meses han sido llevados desde Málaga por los buques mercantes á las repúblicas de América, donde todavia alcanzan un buen precio, y sigue constituyendo una buena pacotilla para los marineros.

Oriente.

Se tienen ya noticias de la nota dirigida por la Puerta á las potencias sobre la cuestion de Bulgaria.

Contestando á las objeciones de Rusia acerca del nombramiento del Principe Alejandro como gobernador de la

Rumelia, dice que aquellas se fundan en una cuestión de forma. Espera que el gobierno de San Petersburgo no insistirá en este punto.

En cuanto á la parte del convenio que se refiere á la cuestión militar, la Puerta declara que esto confirma un derecho inherente á la soberanía del sultán sobre la Bulgaria y la Rumelia.

Trata despues de la comisión encargada de revisar el estatuto orgánico de la Rumelia, y dice que dicha comisión llevará á cabo su cometido introduciendo aquellas modificaciones que se crean necesarias, en vista de los acuerdos que tomen las grandes potencias.

Termina declarando que cuantas modificaciones por unánime acuerdo propongan las potencias serán aceptadas favorablemente por el gobierno otomano.

Alemania

Los alemanes instan á Grecia á que se desarme. Inglaterra ha mandado á reforzar la escuadra inglesa á las aguas helénicas dos buques acorazados. Se teme que en breve los barcos griegos queden fuera de combate.

El general Molke se encuentra enfermo.

Haití

Acaba de morir en Haití, donde hacia más de veintie años que predicaba el Evangelio, el reverendo Prelado y misionero de aquel país, monseñor Guilloux. Eran tan grandes el amor y el respecto que habia inspirado á los haitianos, que los funerales dieron lugar á una manifestación religiosa sin igual. Las tiendas, los establecimientos, los consulados y las oficinas públicas no se abrieron aquel día.

El duelo fué presidido por el presidente de la República, que como todos los ministros, acompañaron á pié el féretro.

SECCION LOCAL.

He aquí los datos biográficos referentes á S. E. el difunto Obispo de Mallorca D. Mateo Jaume, segun los publica nuestro estimado colega *El Ancora*:

«El Exmo. é Ilmo. Sr. D. Mateo Jaume y Garau nació en Llummayor, de los consortes Mateo y Rosa, el 31 de Agosto de 1811, y fué bautizado el mismo día en aquella iglesia parroquial.

Dotado D. Mateo de vasta y clarísima inteligencia, hizo con lucimiento sus estudios cursando en el Seminario Conciliar de San Pedro Humanidades, Filosofía y Sagrada Teología. En 1827 obtuvo en concurso de oposición una beca de número en el Seminario, y en 7 de Mayo de 1849 recibió el grado mayor de teología en la Universidad Central.

Desde su mocedad sentía D. Mateo decidida vocación al estado eclesiástico, y recibió la primera clerical Tonsura en 21 de Setiembre de 1827; fué ordenado á título de patrimonio en 22 de Setiembre de 1832, y promovido al Sagrado Orden del Sacerdocio en 19 de Setiembre de 1835.

Las grandes partes que concurrían en tan esclarecido sujeto le hicieron digno de los más altos cargos en la Iglesia. Por espacio de 22 años regentó el de secretario de cámara de tres Ilmos. Sres. Obispos de esta Diócesis, á saber: D. Antonio Pérez de Hirias, D. Rafael Manso, trasladado despues á la silla episcopal de Zamora, y D. Miguel Salvá y Munar, su antecesor. Fué además secretario del Gobernador Eclesiástico y Vicario Capitular en las vacantes de la Mitra, ocurridas por muerte del Ilmo. Sr. Pérez de Hirias y tras-

lacion del Ilmo. D. Rafael Manso. Por muchos años y en diferentes épocas fué fiscal del Tribunal, Subdelegado de espolios y vacantes de esta Diócesi. Expedicionero de gracias y dispensas apostólicas, Vice-Secretario de la Comisión del Culto y Clero, Examinador Sinodal, Catedrático de Teología Dogmática y, posteriormente, de Sagrada Escritura, Rector del Seminario Conciliar por espacio de nueve años, Canónigo Magistral de esta Santa Iglesia desde el día 19 de Agosto de 1852 hasta su promoción al Episcopado. Desempeñó también otros muchos encargos y comisiones en beneficio de la Iglesia.

S. M. la Reina D.^a Isabel II le propuso para la Silla y Obispado de Menorca con decreto de 22 de Julio de 1857, y Su Santidad el Papa Pio IX le preconizó en el Consistorio de 21 de Diciembre del mismo año. Fué consagrado en Barcelona en 18 de Abril de 1858 en la iglesia parroquial de Santa María del Mar por el Ilmo. Sr. D. Antonio Palau y Termens, Obispo de aquella Diócesi, siendo asistentes de su consagración los Ilmos. Sres. Don Florencio Llorente, Obispo de Gerona, y Don José Caixal, Obispo de Urgel, y Padrino el Excmo. Sr. D. Juan Antonio de Fivaller, Duque de Almenara-Alta. Tomó posesión de aquella Silla por medio de apoderado en Mayo de 1858, y el día 30 del propio mes, hizo su entrada solemne en la Capital de aquella Diócesis, que gobernó por espacio de 17 años y 8 meses.

Convocado el Concilio ecuménico del Vaticano por el Sumo Pontífice Pio IX, el Obispo de Menorca pasó á Roma en 4 de Diciembre de 1869, y permaneció allí asistiendo á todas las sesiones del Concilio hasta el 28 de Julio de 1870.

En 14 de Junio de 1875 fué presentado por S. M. el Rey D. Alfonso XII para la Silla y Obispado de Mallorca; en el Consistorio de 17 de Setiembre del mismo año fué preconizado por Su Santidad Pio IX, y en dos de Marzo de 1867 tomó posesión de esta Silla, haciendo su entrada solemne en la capital el día 12 del mismo mes, segundo domingo de cuaresma, en medio de extraordinarias demostraciones de respeto, entusiasmo y amor.

Poco despues de posesionado de esta Silla episcopal, fué condecorado con la gran Cruz de Isabel la Católica, y en dos ocasiones distintas ha sido nombrado Senador del Reino por los Obispos y Cabildos de la Provincia de Valencia.

Nueve años, once meses y diez y siete días ha ceñido esta Mitra episcopal, mostrándose celoso del culto, amigo de los pobres, dadivoso y limosnero en las calamidades públicas. Ha fundado escuelas nocturnas gratuitas para los pobres, constantemente ha coadyuvado con cuantiosos donativos á todas las edificaciones ó restauraciones de los templos, ha amparado con su caridad, siempre inagotable, todas las casas de beneficencia; ha girado en su ancianidad visitas episcopales, y ha realizado con su presencia todas las grandes solemnidades religiosas. Su alma, templada por la sabiduría y la experiencia, se habia dulcificado y como derretido con los achaques de la ancianidad y los dolores del cargo pastoral, y bondadosa y resignada, sólo sabia amar, perdonar y sufrir.

Despues de repetidos ataques apopléticos, que pusieron en peligro su vida, el 19 de Febrero de 1886, á las ocho y cuarto de la mañana, sobrecojido por accidente repentino, nuestro amado Obispo ha volado á la eterni-

dad, según piadosamente creemos, para recibir el premio de sus virtudes.»

A los anteriores apuntes biográficos, puede añadirse que, poco después de haber llegado á esta Diócesis de Menorca, fundó en esta ciudad el Seminario Conciliar el 3 de Diciembre de 1858, y que en Junio de 1862, hizo la visita á Roma para asistir á la solemne Canonización del Beato Miguel de los Santos y de los Mártires del Japon que se verificó en el día de Pentecostés. En aquella ocasión solemne los centenares de Obispos reunidos de todo el mundo católico, firmaron el famoso mensaje y protesta de adhesión al Soberano Pontífice Pío IX, amenazado en su poder temporal, y declararon á la faz del mundo ser este poder providencial para garantizar la libertad y la independencia de la Iglesia, y se ofrecieron á acompañar al Pontífice perseguido en todos los dolores del Via-Crucis por donde lo empuja la revolución anti-cristiana.

También podemos añadir, que en 1884, residiendo en su Diócesis de Mallorca, fué delegado por Su Santidad León XIII para representarle, al Supremo Pastor, en la coronación Pontificia de la imagen de la Virgen de Lluch, en dicha isla.

El lunes último se realizaron en Palma los solemnes funerales por el eterno descanso del difunto Obispo de Mallorca. Asistieron, á más del Clero, los Excmos. Sr. Gobernador, Diputa-

ción y Ayuntamiento, el Profesorado del Seminario, el del Instituto, la Administración de Hacienda, y otras muchas corporaciones y asociaciones. La inmensa multitud llenaba por completo el vasto espacio de aquella Catedral.

En la noche del referido día se efectuó el sepelio del venerando cadáver en el sarcófago abierto en el pavimento de la capilla de San José de dicha Catedral.

La población de Sóller, en Mallorca, ha experimentado recientemente los desastrosos efectos de una completa inundación; habiendo quedado otra vez, aquellos infelices habitantes, sumidos en la más espantosa miseria.

Conforme anunciamos en el número anterior, el jueves último se cantó una solemne misa de difuntos en sufragio del alma del llorado obispo D. Mateo Jaume. S. E. I. nuestro venerable Prelado, dijo, las oraciones del responso que se cantó, al rededor del túmulo, después de la misa.

Igualmente el Seminario Conciliar celebró las exequias previamente anunciadas, y en Mahon habían de celebrarse, el jueves 25, solemnes funerales.

Dice un periódico:

«Ahora, con ocasión de varios crímenes cometidos por el patron de las novelas y dramas que en Francia denominan *judiciales* han dado los papeles en la flor de decir que esa literatura es perjudicial.»

Vale más tarde que nunca; pero si se consulta la estadística, es fácil convencerse de la nociva influencia que ciertas publicaciones han ejercido en la moral y en las costumbres; bueno sería que se ocupase en eso la prensa cuando aún puede atajarse el mal, no aguardando los resultados para condolerse de ellos. La literatura que hoy día goza en todas partes de popularidad, es libertina y lasciva, calumniadora descarada del matrimonio, que considera como yugo insoportable, y de la sublime moral evangélica, que reputa impracticable y absurda. No necesitamos formar el catálogo de esas obras, porque sería interminable; pero basta decir que tan monstruosas producciones reconocen los derechos de paternidad en Goethe, Jorge Sand, Eugenio Sué, Tomás Carlyle, Parker, Margarita Fuller, Paul de Kock, y mil otros que sería enojoso enumerar, quiénes consagrándose á ser los cantores de la concupiscencia, han contribuido, de un modo por desgracia bastante eficaz, á la disolución de costumbres; y los desastres de familia, las agitaciones de la sociedad, y las grandes convulsiones políticas, no son más que las manifestaciones exteriores de las revoluciones más terribles aún, que han tenido lugar en el corazón del hombre nutrido con tan mortífero veneno.

Pero cual, si no bastara que plumas degradadas se conviertan en apolo-
gistas de la impiedad y de la corrupción, se observa que el progreso artístico se consagra también á ese abomi-

nable tráfico denominado con toda exactitud *mercantilismo literario*. Si, es un hecho que muchos hombres de los que cultivan las artes añaden también el veneno de su pincel ó buril al veneno de la palabra. En el día no solo se escribe impía é inmoralmente, sino se graba impía é inmoralmente, y á estas obras se dá el nombre de *ilustradas* (!).

¿Quién á vista de estos graves males no confesará que la sociedad actual se está suicidando?

En concepto de *acto heroico* relata el periódico *Las Ocurrencias* el siguiente hecho:

«Nuestro amigo particular el coronel D. Alberto Morera prestó generosamente su sangre para la difícil operación de la trasfusión, prescrita como medio terapéutico y recurso supremo para detener los estragos de la enfermedad que ha llevado al sepulcro á nuestro respetable amigo el Sr. Betegon (q. g. s. h.) La operación fué practicada por los doctores Lacasa y Santero con sus ayudantes.»

Se ha mandado formar expediente, para dar al Coronel Morera la Cruz de 1.ª clase de Beneficencia, por este hecho y por los servicios que ha prestado durante la epidemia colérica.

Refiriéndose otro periódico al mismo hecho, dice que primeramente, á fin de procurar algún alivio al Sr. Betegon que padecía una intensa anemia, se procedió á la trasfusión de la sangre empleando un corderillo, no surtiendo efecto la operación; pero sí se observó en el enfermo notable ali-

vio, si bien pasajero, cuando para la segunda operacion se prestó el señor Morera, quien, al salir á la calle, cayó al suelo desvanecido por la natural debilidad, viéndose al dia siguiente precisado á guardar cama.

—
 Por delegacion del Ilmo. Cabildo de Mallorca, y mientras se nombre Vicario capitular en sede vacante, regenta aquella Diócesis el M. I. Sr. D. Guillermo Puig Canónigo y Secretario de cámara del Obispo difunto.

—
 Dos son los candidatos que, segun nuestros informes, van á luchar en las próximas elecciones, para diputados á Cortes en este distrito: D. Juan Trémol y Faner, y D. Rafael Prieto y Cáules, ambos ya elegidos otra vez, bien que en distintas ocasiones, para tal cargo.

—
 Hace una porcion de dias, que, además de las algaradas obreras de Madrid, el telégrafo no se cansa de traernos noticias del extranjero sobre motivos y asonadas de aquel carácter. Despues de las sangrientas escenas de Décazeville, vienen las de Lóndres, y en pos de éstas.... las otras y las de más allá.

Perfectamente.

¿De qué se quejan esos obreros que se quejan, y qué piden esos obreros que piden, y qué les duele á esos obreros que alborotan? ¿No viven en el siglo de todos los adelantos, y de todas las luces, y de todas las libertades, y

de todas las bienandanzas? ¿Pues qué quieren? ¿O es que vivimos en el siglo de las *cogullas*, y de la inquisicion, y de las tinieblas? ¿O es que los obreros de Lóndres son los esclavos del terruño que se levantan contra el señor de *horca y cuchillo*, ó esclavos de los césares que forcejan por manumitirse?

Nada de eso: son séres libres de un pueblo libre.

Pero están atracados de libertad hasta las cachas, y la libertad se les ha indigestado.

—
 Recientemente ha fallecido en Valencia, según han dado de ello cuenta los periódicos, un hombre que, no obstante su modesta posición, habia alcanzado una envidiable notoriedad. Don Gregorio Gea Miquel, que así se llamaba, habia sabido en reducida esfera y en su modesta posición de maestro de carpintero, llevar á efecto la obra de caridad que, ejercida en mayor escala, tan célebre ha hecho el nombre del nunca bastante elogiado sacerdote Dom Bosco de Turín. Sin recursos de ninguna clase, sin más medios que los que le daba su acrisolada piedad, Gea se habia consagrado á educar á los niños que veia abandonados á sus propios instintos por las calles de la capital, cuya santa obra practicaba los dias festivos con todo el celo de un verdadero padre. ¡Cuántos muchachos destinados en su abandono á vegetar entre tinieblas por falta de educacion moral y religiosa, deberán al modesto carpintero el ser un dia, contra lo

que en otro caso hubiera sucedido, miembros útiles para sí y para la sociedad!

Últimas noticias según los telegramas publicados por varios periodicos.

Se habla de nuevos sucesos cometidos por los socialistas de Londres.

Las infantas D.^a Eulalia y D.^a Cristina se encuentran bastante mejor.

El Consejo de Ministros acordó la concesion de tres indultos de la pena de muerte, pero se asegura que el Consejo de Guerra opina que no deben indultarse los sentenciados á causa de la primera intentona de Cartagena.

Han llegado á Madrid la Condesa de Paris y el Duque de Chartres.

El Jefe de la policia de Londres ha presentado la dimision por haber sido acusado de debil y de imprevisor en el asunto de los socialistas.

VARIEDADES.

LA CONCIENCIA

Cain con las greñas dispersas, seguido de su esposa y de sus hijos cubiertos con pieles de animales, llegó al caer de una tarde, al pié de una montaña. Su mujer y sus hijos le dijeron:

—Echémonos á tierra y durmamos.

Cain no podia dormir; permaneció despierto al pié del monte. Levantó por casualidad la cabeza, y en el fondo de los negruzcos cielos vió un ojo muy grande abierto en las tinieblas, que le miraba fijamente.

—¡Estoy demasiado cerca! murmuró estremeciéndose; y despertando á

sus hijos y á su fatigada mujer, comenzó otra vez su precipitada fuga.

Continuaba con la palidez en el rostro, estremeciéndose al menor ruido, mirando atrás sin descansar, sin detenerse; pronto hubo llegado á las orillas del mar, en el pais en donde más tarde se estableció Asur.

—Paremos, dijo, porque este asilo es seguro; detengámonos: hemos llegado á los confines del mundo.

Pero al sentarse vió entre los sombríos cielos el mismo ojo que le contemplaba. Entonces se apoderó de él un vértigo.

—¡Escondedme! gritó.

Y con el dedo en la boca sus hijos contemplaban al abuelo que estaba fuera de sí.

Cain dijo á Jabel, padre de los que habitan el desierto bajo tiendas de pelo:

—Extiende hácia este lado la tela de tu tienda:

Y la tela fué extendida, y cuando estuvo asegurada con pesos de plomo, preguntó Tsilla, la niña blonda, la hija de sus hijos con voz dulce como la aurora:

—¿Veis algo todavia?

Y Cain respondió:

—¡Aun veo el mismo ojo!

Juval, padre de los que atraviesan las aldeas saplando la gaita y golpeando al tamboril, exclamó:

Yo sabré construir una barrera.

Y construyó un muro de bronce y detrás colocó á Cain.

Y Cain dijo.

—El ojo me mira aun.

Henoch añadió:

—Es preciso construir un circulo de torres tan formidable, que nada pueda acercarse á él. Edifiquemos una ciudad con su ciudadela, y la cerraremos despues.

Entonces Tubaleia, padre de los herreros, construyó una ciudad maravillosa. Mientras la edificaba, sus hermanos cazaban á los hijos de Enós y á los de Seth; si alguien pasaba por allí, se le quitaban los ojos; por la noche se arrojaban flechas á las estrellas.

El granito reemplazó á las paredes de tela; unas piedras estaban unidas á otras con lazos de hierro; parecia aquella una ciudad infernal; la sombra de las torres extendía la noche por los campos vecinos; los muros tenían el espesor de los montes; sobre la puerta se grabaron estas letras: *Ni Dios pasa*.

Cuando todo estuvo concluido colocaron al abuelo en medio de una torre de piedra, y allí permaneció inquieto y lúgubre.

—¡Padre mio! preguntó con voz temblorosa Tsilla: ¿ha desaparecido?

Y Cain respondió:

—No, aun lo veo.

Y añadió:

—Quiero vivir debajo de la tierra como un muerto debajo del sepulcro. Nadie me verá, ni tampoco verá yo cosa alguna.

Se abrió una hoya y Cain dijo:

—Esta bien.

Después descendió él solo al interior de aquella sombría bóveda. Cuando estuvo sentado en su silla en la oscuridad, y luego que sobre su cabeza hubieron cerrado la puerta del subterráneo, Cain levantó su cabeza y quedó aterrado; el ojo estaba dentro de la tumba y le miraba fijamente.

V. Hugo.

En Polonia hay costumbres entre las familias judías de recibir á su mesa ciertos días del año á correligionarios pobres. Un banquero de Vilna tenía por eso á comer á dos mendigos judíos de la ciudad. En Polonia, como en

todos los países donde el israelita no se ha emancipado completamente, y donde no puede dar gran expansión exterior á su fortuna, el lujo de la casa es á veces inaudito. Uno de los invitados pobres, que vigilaba á su camarada, se apercibió de que éste acababa de hacer desaparecer entre sus botas, al fin de la comida, un magnífico cubierto de plata. Este hecho le disgustó mucho porque era precisamente lo que él tenía intención de hacer. De repente una inspiración del génio cruzó por su mente.

En el instante de levantarse todos de la mesa:—Señor y señora, dijo dirigiéndose al dueño y á la dueña de la casa, permitidme, para daros las gracias, que haga un pequeño escamoteo que divertirá á esta sociedad.—¡Muy bien! dijeron los convidados.—Ved este cubierto de plata, le coloco bien, allí, delante de vosotros en mis botas. ¿Lo habeis observado bien, no es esto?—¡Sí! —Pues bien ¡Schoumla! ¡P'sst! E hizo con el brazo un gesto rápido.—El cubierto ha pasado ya á las botas de mi compañero. Compradlo. Y los invitados se precipitan y encuentran el otro cubierto en las botas de su camarada. Después de los aplausos, el buen apóstol saludó y abandonó el comedor.

ANUNCIOS.

GUARDA-CAZAS.

En la calle de San Jaime n.º 10 hay un carabinero retirado que desearia encontrar colocacion.

En la misma casa informarán.